

transports, nous autorise à utiliser dans les mêmes conditions sa propriété de Mateur.

Les consignes sont transmises confidentiellement aux chefs de camp.

12 Avril

Une nouvelle importante qui ne nous concerne pas. Après les Juifs, après les Musulmans, l'ogre nazi veut maintenant les Français.

Un décret du 10 avril 1943 édicte le travail obligatoire pour les jeunes gens nés en 1920, 1921 et 1922.

Des sanctions de prison sont prévues pour les récalcitrants.

Cette décision bat les records de l'impopularité.

De nombreux appelés vont se planquer.

Fraternellement les travailleurs Juifs leur donnent d'excellents tuyaux.

* * *

Je reçois la visite d'un transfuge de Sousse qui a quitté cette ville la veille de l'entrée de la huitième armée.

Nos coreligionnaires du Centre et du Sud ont beaucoup souffert.

Les villes de Sousse et de Sfax sont détruites.

Indépendamment du travail obligatoire appliqué dans toute sa rigueur, les Juifs ont dû, sous menace de fusillade, payer d'énormes pénalités.

25 millions à Sousse, 20 millions et 20 kilos d'or à Sfax, 20 kilos d'or à Gabès, 43 à Djerba.

En outre les gangsters boches ont pillé systématiquement les villes abandonnées, défonçant les coffres-forts, emportant les meubles comme frêt de retour sur leurs bateaux.

Combien d'années seront nécessaires pour relever ces ruines ?

13 Avril

Nous recevons aujourd'hui un ordre plutôt inattendu.

Le commandant vient seul au rapport. Son adjoint Puh a été rapatrié en Allemagne pour soigner son estomac.

Dompage, un prisonnier de moins.

Les S.S. nous notifient l'ordre de recenser et de convoquer à bref délai tous les Juifs nés entre 1900 et 1908.

Je regarde le commandant avec étonnement. Il doit bien savoir que ces hommes ne sont pas aptes au travail et qu'il n'en viendra pas un seul au surplus.

C'est un ordre. Il faut l'exécuter.

Je pense, pour ma part, que cette décision n'a été prise que pour fournir un prétexte à une nouvelle pénalité.

Il est entendu que nous ne donnerons pas un homme de même que pour les deux classes précédentes.

Nous allons essayer de gagner du temps.

En prévision d'une affluence considérable (les recensements donnent 5.000), je fais échelonner les convocations du 15 au 18 avril et je prévois l'incorporation pour le 21 avril.

En huit jours bien des événements peuvent se produire.

14 Avril

Le lieutenant Elfess est venu en personne accompagné de son factotum Rough.

Il arrive à la Communauté aux côtés de Zaewecke.

Malgré la surveillance, malgré les menaces, l'effectif de Bizerte s'amenuise de jour en jour.

Il n'y a plus que 400 travailleurs.

Le colonel Mayfar a perdu patience. Il a accepté